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FIN DE SEMANA JALISCO

El Hospitalito 
amplía la aplicación 
de vacunas

Reconocen a 
maestros que 

cumplieron 30 y
 40 años de servicio

Guadalajara, Jalisco, viernes 16 de mayo de 2025 EDICIÓN 1038

El Gobierno estatal lanzó el sitio web oficial de la Comisión de Búsqueda de Personas de Jalisco para proporcionar 
información clara, accesible y actualizada sobre las acciones y servicios que brinda la COBUPEJ
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El próximo 1 de junio se llevará a cabo 
un ejercicio inédito en la historia 
de México: la elección popular de 

jueces, magistrados y ministros. Aunque la 
idea de que la ciudadanía elija a quienes 
impartirán justicia parece en teoría un 
acto democrático, en la práctica hay 
muchas señales de alerta. La opacidad 
en el proceso, la falta de reglas claras y la 
forma en que se han venido perfilando 
los candidatos despiertan más dudas 
que certezas. Frente a esto, muchos 
ciudadanos se preguntan si vale la 
pena participar en una elección que ya 
parece tener destino marcado.

La respuesta más común en redes 
sociales y en conversaciones cotidianas 
ha sido el desánimo. “¿Para qué votar si 
todo está arreglado?”, “Mejor no legitimar 
una farsa”, dicen algunos. Sin embargo, 
el abstencionismo no le resta fuerza al 
poder, se la regala. No votar no castiga al 
sistema; lo deja intacto. En una elección 
con tan poca participación, el partido en 

el poder necesita apenas unos cuantos 
votos para legitimar a sus aspirantes. Eso 
significa que cada voto, ahora más que 
nunca, tiene un peso enorme.

Por absurda que parezca la idea de 
que alguien llegue a un cargo con uno 
o dos votos, eso es justo lo que puede 
pasar. Así están diseñadas las reglas. 
Una democracia débil, sin participación, 
permite que los cargos más delicados 
queden en manos de perfiles sin 
experiencia, sin carrera judicial, pero con 
lealtad partidista. No se trata de idealizar 
este ejercicio, pero sí de asumir que, si no 
votamos por los pocos perfiles valiosos 
que sí hay, el poder simplemente ocupará 
los espacios con los suyos.

El riesgo no es menor. Estamos 
hablando de entregar el Poder 
Judicial —el último contrapeso— a 
las decisiones del Ejecutivo. Si como 
sociedad nos cruzamos de brazos, 
estaremos cediendo los tribunales, 
las fiscalías, los juzgados y las cortes 

a quienes ven la justicia no como un 
servicio, sino como una herramienta 
de control político. Y cuando llegue el 
momento de exigir justicia imparcial, será 
tarde para lamentarse.

Sabemos que el proceso es irregular 
desde su origen. Que muchos de los 
aspirantes no cumplen los requisitos, que 
otros ni siquiera tienen trayectoria jurídica, 
y que algunos más sólo están ahí por 
consigna. Pero entre todos esos nombres 
también hay personas con experiencia, 
con carrera judicial, con principios. Votar 
por ellos no garantiza un sistema limpio, 
pero al menos es un intento por dignificar 
los espacios públicos y no dejar todo al 
reparto político.

No se trata de creer que el voto cambiará 
todo de la noche a la mañana. Se trata 
de entender que, al menos, puede evitar 
que el deterioro sea total. Porque dejarle 
el camino libre al partido mayoritario es 
como entregarle una chequera en blanco 
para nombrar a jueces y magistrados 

que le sean funcionales. Una cosa es 
una democracia imperfecta, y otra muy 
distinta es una sociedad que renuncia por 
completo a participar.

Hay que tener claro que el voto 
no siempre es una herramienta de 
entusiasmo, a veces lo es de defensa. 
Defender lo poco que queda de 
autonomía institucional implica ejercer 
el derecho a elegir, aunque sea en un 
proceso con serias deficiencias. La 
omisión, en cambio, será interpretada 
como consentimiento. Y eso, en un país 
con historia de autoritarismo, puede ser 
muy peligroso.

Por eso el 1 de junio hay que salir 
a votar. No por el sistema, no por la 
elección en sí, sino por los perfiles más 
preparados, por quienes no llegan con 
la mano levantada por el partido, sino 
con la frente en alto por su trayectoria. 
No votar no cambia nada. Votar, al 
menos, puede ser el primer paso para 
evitar que lo desaparezcan todo.

A DECIR VERDAD

¿SIRVE DE ALGO NO VOTAR?
Rubén 
Iñiguez

Comisión de búsqueda 
lanza sitio web oficial 
Redacción/Quadratín Jalisco 

La Comisión de Búsqueda de 
Personas del Estado de Jalisco 
(COBUPEJ), pone a disposición de 

la ciudadanía su sitio web oficial con el 
objetivo de fortalecer la comunicación 
y vínculo con las familias de 
personas desaparecidas, colectivos 
de búsqueda, organizaciones 
civiles, medios de comunicación y 
la sociedad en general. Dicho sitio 
web se encuentra activo y puede 
consultarse en comisiondebusqueda.

jalisco.gob.mx. A través de este medio 
se busca proporcionar información 
clara, accesible y actualizada sobre 
las acciones y servicios que brinda 
COBUPEJ. El Gobierno estatal 
informó que, en el sitio web se puede 
consultar el proceso para reportar 
la desaparición de una persona, 
así como información del Registro 
Estatal de Personas Desaparecidas. 
También se puede verificar cédulas 
de búsqueda y registros estatales, 
comunicados de prensa y edictos y la 
estructura organizacional, incluyendo 

su misión, visión y las direcciones que 
la integran. COBUPEJ recuerda que 
ante la desaparición de una persona 
es fundamental actuar de inmediato. 

Desde el primer momento en que 
se desconozca su paradero, se debe 
contactar a esta Comisión para iniciar 
el proceso de búsqueda.
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El sitio es comisiondebusqueda.jalisco.gob.mx
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Hospital de especialidades para 
trabajadores del Gobierno de Jalisco

El centro médico garantizará el abasto de medicamentos y ofrecerá atención 
personalizada, sin eliminar la opción de subrogación de servicios de salud

Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

A solicitud de líderes sindicales 
del magisterio, el gobernador 
de Jalisco, Pablo Lemus 
Navarro, anunció que en 

un año se contará con un Hospital 
de especialidades destinado a 
trabajadores del gobierno estatal, 
incluido el personal docente. El 
centro médico garantizará el abasto 
de medicamentos y ofrecerá atención 
personalizada, sin eliminar la opción 
de subrogación de servicios médicos.

Durante su participación en un 
acto oficial en el Teatro Degollado, 
Lemus Navarro explicó que esta 
nueva infraestructura permitirá una 
atención más eficiente a las maestras 
y maestros, al facilitar su movilidad y 
reducir costos en el sistema de salud 
para afiliados al Instituto de Pensiones 
del Estado de Jalisco.

“En un año tener ya el anuncio 
sobre el hospital de especialidades 
para todos los afiliados al Instituto de 
Pensiones del Estado de Jalisco, para 
que pueda brindarles una atención 
personalizada, que esto disminuya 
costos pero que tampoco cancele 
la posibilidad de la subrogación de 
servicios médicos. Una cosa no quita 
la otra. Esto por la facilidad en la 
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Lemus explicó que permitirá una atención más eficiente a las maestras y maestros.

Los maestros 
galardonados también 
recibieron un estímulo 
económico.

Reconoce Jalisco a sus maestros que cumplieron 30 y 40 años de servicio
Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

Al entregar la Medalla al Mérito 
Docente a maestras y maestros 
de Jalisco que cumplen 30 y 40 

años de servicio, el gobernador, Pablo 
Lemus Navarro anunció una bolsa 
para lograr que los docentes en el 
estado sean bilingües.

“Es una meta que nos hemos 
propuesto, ser el primer estado 
de la República Mexicana, primer 
estado bilingüe, inglés-español, 
de toda la República Mexicana. He 
instruido al secretario de Educación 
destinar una bolsa de 187 millones de 
pesos para la capacitación en inglés 

de maestras y maestros, para que 
puedan fortalecerse la enseñanza del 
inglés para los maestros y maestras 
actuales, pero también a través de 
las escuelas normales, para que 
quienes vayan egresando de las 
normales vengan ya como maestras 
y maestros bilingües”.

En total recibirán reconocimiento 
mil 298 profesores tanto del sistema 
estatal como el federal, de los cuales 
653 obtuvieron la medalla de plata 
Maestro Rafael Ramírez por 30 años de 
servicio; 433 la Manuel López Cotilla 
por 30 años en el subsistema estatal y 
212 la medalla de oro Maestro Ignacio 
Manuel Altamirano por 40 años.

Los maestros galardonados también 
recibieron un estímulo económico 
como agradecimiento por su entrega 
en la formación educativa de las y los 
jaliscienses.

Como parte de la celebración, los más 
de mil 200 docentes galardonados en 
Jalisco tuvieron un desayuno en Expo 
Guadalajara para después acudir al 
Teatro Degollado por su medalla.

El Gobernador de Jalisco dio a 
conocer una serie de acciones para 
infraestructura y equipamiento en 920 
escuelas, con una inversión de alrededor 
de cinco mil millones de pesos, que se 
ejecutarán este año, dando prioridad a 
los planteles de la Zona Norte.

movilidad de las maestras y maestros 
en su atención”.

Como parte de las acciones dirigidas 

al magisterio, el gobernador informó 
que el próximo 17 de junio iniciará la 
entrega de paquetes escolares, que 

este año incluirán mochilas, útiles, 
uniformes deportivos y tenis.

En respuesta a otra petición del 
gremio, señaló que instruyó al 
secretario de Educación, Juan Carlos 
Flores Miramontes, para que en la 
entidad se adopte el calendario 
escolar federal, a fin de que los 
docentes puedan contar con un 
periodo vacacional de verano de dos 
meses.

Además, el mandatario estatal 
se comprometió a instalar una 
mesa de trabajo para avanzar en el 
descongelamiento de plazas, con el 
propósito de brindar mayor certeza 
laboral a maestras y maestros.

En el mismo evento, el secretario 
general de la Sección 16 del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE), Leonel Mayorga 
Anaya, agradeció el reconocimiento 
otorgado a los profesores, aunque 
señaló que aún existen pendientes, 
como la inclusión de docentes de 
zonas rurales y de los Centros de 
Atención Múltiple en las acciones de 
reconocimiento.
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Recibirá Jalisco los Premios MexBest
En un evento que reunirá a líderes del sector y reconocerá lo mejor de la gastronomía y hotelería 

nacional en 30 categorías, Jalisco será sede en agosto de la quinta ocasión de los MexBest.
El evento de premiación contará con actividades y experiencias que mostrarán a Jalisco como 

epicentro nacional de la gastronomía y hospitalidad.
También se hará la entrega de reconocimientos en 30 categorías que destacan a lo mejor de la 

hotelería, restaurantes y bares, así como el galardón Reader’s Choice, el único premio elegido por el 
público.

Con MexBest 2025 Jalisco refuerza su posicionamiento como sede de grandes eventos de turismo 
gastronómico y cultural, sumándose a una agenda que incluye ITB Américas, el Concurso Mundial de 
Bebidas Espirituosas Bruselas 2025, el Mundial de 2026 y el Tianguis Turístico.

Javier Frías/Quadratín Jalisco44

Redacción/Quadratín Jalisco 

En la modalidad para estudiantes, 
y a través de la Secretaría del 
Sistema de Asistencia Social, 
comenzó la entrega de tarjetas 

del programa Yo Jalisco, Apoyo para 
el Transporte 100 por ciento.

Este apoyo representa una 
evolución en la política de movilidad 
social del estado.

Priscilla Franco Barba, secretaria 
del Sistema de Asistencia Social, 
explicó que este esquema refleja 
el compromiso del Gobierno de 
Jalisco con una movilidad inclusiva 
y equitativa, mediante el subsidio de 
pasajes para grupos en situación de 
vulnerabilidad.

“Es muy importante dejarlo claro 
porque hace unos años la pregunta 
era qué pasa con las personas que no 
pueden pagar el transporte público 
y hoy la respuesta es muy clara: hoy 
tenemos el subsidio al 100 por ciento 
que es Yo Jalisco, Apoyo para el 
Transporte”, explicó.

“También hay una modalidad que 
pueden aplicar en la Secretaría de 
Transporte, del 50 por ciento para 
quienes al final de las entregas (del 
100 por ciento) no sean beneficiados, 
pero pueden entrar con el subsidio 
del 50 por ciento y no quedarse 
atrás”, destacó Franco Barba.

Cabe señalar que, en esta primera 
etapa, se distribuyeron 10 mil tarjetas 
en el Code Paradero, ubicado en 
boulevard General Marcelino García 
Barragán #1820, en la colonia Atlas 
del municipio de Guadalajara.

La atención se brindó de forma 
continua, de 9:00 a 17:00 horas, 

Comienza la entrega de tarjetas 
Yo Jalisco, Apoyo para el Transporte 

El esquema refleja el 
compromiso del Gobierno 

de Jalisco con una 
movilidad inclusiva y 

equitativa
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La renovación de este apoyo será semestral y se trabaja en una plataforma digital. 

los estudiantes presentaron una 
identificación oficial con fotografía 
y su número de folio, además de 
firmar recibido al momento de la 
entrega, la cual se realizó en bloques 
de horario para asegurar una mejor 
organización.

Este programa se opera en conjunto 
entre la Secretaría del Sistema 
de Asistencia Social, que otorga 
subsidios de 100 por ciento, y la 
Secretaría de Transporte, responsable 
del subsidio de 50 por ciento.

En esta nueva etapa, ambas 
modalidades comparten una 
imagen renovada, que simboliza la 

consolidación del programa.
Como parte de la mejora en 

los apoyos, las y los estudiantes 
beneficiarios ahora recibirán cuatro 
pasajes diarios, el doble de lo que se 
otorgaba anteriormente.

El Gobierno de Jalisco informó 
que, la renovación de este apoyo 
será semestral y se trabaja en la 
implementación de una plataforma 
digital que permitirá renovar sin 
acudir físicamente a los módulos.

El programa cubre los traslados 
en todo el sistema de transporte 
público, incluyendo las tres líneas de 
Mi Tren, SITREN, Mi Macro Calzada, 
Mi Macro Periférico y todas las rutas 
de transporte público en el estado.

En próximas etapas se entregarán 
otras 40 mil tarjetas para las demás 
modalidades en las que las personas 
beneficiarias contarán con el subsidio 
de 100 por ciento para el transporte; se 
trata de las personas con discapacidad 
y sus cuidadores, adultas mayores y 
mujeres sostén del hogar.

“Durante los siguientes días vamos 
a estar haciendo llamadas, mensajes 
con los números de teléfono que 
nos compartieron para poderles 
convocar en el día la hora y el lugar 
correctos para que puedan recibir su 
beneficio y poder llegar al total de 50 
mil beneficiarios que tendremos en 
esta primera convocatoria”, apuntó la 
titular de la SSAS.

mediante citas programadas que 
permitieron agilizar el proceso y 
garantizar la seguridad de las y los 
asistentes.

Para recoger su tarjeta, las y 
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Fortalece DIF Jalisco colaboración 
con organismos municipales 

La presidenta del sistema asistencial, subrayó que el 
acompañamiento será permanente a lo largo de la administración

Redacción/Quadratín Jalisco

Con el objetivo de fortalecer 
la comprensión, aplicación y 
trazabilidad de los programas 
sujetos a Reglas de Operación, 

el Sistema para el Desarrollo Integral 
de la Familia (DIF Jalisco) llevó a cabo 
una jornada de capacitación dirigida 
al personal directivo y operativo de los 
Sistemas DIF Municipales que integran 
la Región 11 Lagunas. 

Maye Villa de Lemus, presidenta 
del organismo estatal, subrayó 
que el acompañamiento a los 
municipios será permanente a lo 
largo de la administración, y destacó 
la importancia de estos encuentros 
como espacios de formación, diálogo y 
escucha activa. 

“También escucharlos y escucharlas a 
ustedes, de estar muy pendiente de sus 
necesidades, y que ningún municipio se 
quede sin el acceso a estos programas. 
Estoy muy agradecida de saber 
que están en los municipios, en las 
comunidades, recorriendo y sabiendo 
de primera mano qué es lo que hace 
falta en cada uno de ellos”, afirmó Villa 
de Lemus al agradecer la labor de los 
equipos de trabajo. 

La capacitación refuerza el papel 
del DIF Jalisco como órgano rector 
de la política asistencial en el estado, 
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Maye Villa destacó que estos encuentros son espacios de formación, diálogo y escucha activa.

La buena salud mental de los trabajadores 
mejorará el servicio que ofrecen. 
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Ofrecen atención psicológica a personal de la Red de CJM
Redacción/Quadratín Jalisco

Para  atender y fortalecer el 
bienestar psicológico y emocional 
del personal y, de esta manera, 

mejorar la calidad del servicio que se 
brinda a las usuarias, la Red de Centros 
de Justicia para las Mujeres del Estado 
de Jalisco (Red CJM), puso en marcha 
el Modelo del Programa de Contención 
Emocional (PCE). 

Este programa surge del 
reconocimiento de que el trabajo que 
realizan las y los servidores públicos 
en los CJM, está marcado por alta 
carga emocional al enfrentar historias 

complejas, situaciones de urgencia y un 
profundo compromiso con la atención 
a mujeres en contextos de violencia.  

“Las personas que trabajan en los 
CJM no solo desempeñan una labor 
administrativa, sino profundamente 
humana. Reconocer sus emociones, 
acompañarlas y fortalecerlas es 
parte de nuestra visión de una 
atención más digna, cercana y con 
rostro humano”, afirmó Sofía García 
Mosqueda, Coordinadora de la Red 
CJM. 

García Mosqueda destacó que esta 
política forma parte de una estrategia 
institucional más amplia que fortalece 

al equipo humano como pieza 
clave para ofrecer servicios dignos, 
empáticos y profesionalizados. 

“Cuidar a quienes cuidan es 
una responsabilidad institucional. 
El bienestar del equipo impacta 
directamente en la calidad de atención 
que brindamos a las mujeres, sus hijas 
e hijos” mencionó.

El modelo garantiza 
confidencialidad, seguimiento 
profesional y adapta sus 
tiempos y formatos a 
las realidades 

de Corona, Villa Corona y Zacoalco 
de Torres. Por su parte, Jaime Enrique 
Velasco López, presidente municipal de 
Acatlán de Juárez, invitó a los gobiernos 
y DIF municipales a respaldar esta 
dinámica de trabajo con proximidad, 
instruida por el gobernador Pablo 
Lemus. 

Los programas integrados en la 
Estrategia Integral de Asistencia Social, 
Alimentación y Desarrollo Comunitario 
(EIASADC) del Sistema Nacional DIF, 
están agrupados en tres rubros. 

En el correspondiente a la 
Alimentación se incluyen los programas 
de Atención Alimentaria en los Primeros 
1000 Días, Alimentación Escolar y 
Atención Alimentaria a Personas en 
Situación de Vulnerabilidad. Mientras 
que, para la promoción del Desarrollo 
Comunitario es a través de Salud y 
Bienestar Comunitario y Centros de 
Desarrollo Comunitario DIF Pilares. 

Asimismo, para la Atención a Grupos 
Prioritarios se incluyen: Atención a 
Personas con Discapacidad, Atención a 
Personas Mayores, Atención a Primera 
Infancia y Otros Apoyos de Atención 
Social. 

profesionalizando la labor del 
personal municipal y asegurando el 
cumplimiento de la normativa nacional. 

Los municipios que integran esta 

región son Acatlán de Juárez, Amacueca, 
Atemajac de Brizuela, Atoyac, Cocula, 
San Martín Hidalgo, Sayula, Tapalpa, 
Techaluta de Montenegro, Teocuitatlán 

operativas de cada 
Centro de Justicia.  
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Afectados por inundación 
en Tototlán reciben apoyos
Redacción/Quadratín Jalisco

Las 28 familias que resultaron 
afectadas por inundaciones el 
pasado 28 de agosto de 2024 
en la comunidad de La Isla, en 

el municipio de Tototlán, recibieron 
apoyos económicos por parte de la 
Secretaría del Sistema de Asistencia 
Social (SSAS).  

El apoyo se otorgó mediante el 
Fondo Estatal de Desastres Naturales 
(Foeden), con una inversión de 693 
mil pesos, destinados a la reposición 
de enseres domésticos como estufas, 
refrigeradores, camas, colchones y 
lavadoras. 

Priscilla Franco Barba, secretaria del 
Sistema de Asistencia Social, encabezó 
la entrega y expresó que se continuará 
visitando el municipio para trabajar de 
la mano de las autoridades, así como de 
los habitantes.  

“Hoy demostramos que en Jalisco 
nadie se queda atrás. Estos apoyos son 
para que las familias afectadas puedan 
recuperar parte de su patrimonio y 
seguir adelante”, señaló.  

Como resultado de la oportuna 
coordinación interinstitucional 
durante la emergencia, fue posible 
evacuar a tiempo a las familias tras 
el desbordamiento del río Tajo, 
evitando así la pérdida de vidas 
humanas; no obstante, las personas 
perdieron muebles, electrodomésticos, 
documentos personales, fotografías y 
objetos de valor sentimental. 

Ante la magnitud de los daños 

materiales, se emitió la declaratoria 
oficial de emergencia, lo que permitió 
gestionar los recursos para apoyar a 
las familias damnificadas. 

Abel Vázquez Villalpando, 
presidente Municipal de Tototlán, 
expresó su agradecimiento por el 
respaldo del Gobierno Estatal y la 
coordinación entre instituciones para 
atender la contingencia desde el primer 
momento. 

Con estos apoyos el Gobierno de 
Jalisco, a través del Foeden, cubrió 100 por 
ciento del financiamiento, reafirmando 
su compromiso con la protección y 
bienestar de las y los jaliscienses, así 
como su capacidad de respuesta 
ante situaciones de emergencia. 
p6-t2
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El Gobierno estatal continuará trabajando de la mano con los habitantes del municipio.

Se busca prevenir las inundaciones en el 
próximo temporal.
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Comienzan 
trabajos de 
limpieza en la 
Presa Las Pintas

Redacción/Quadratín Jalisco

Para prevenir inundaciones durante 
el temporal de lluvias, la Secretaría 
de Gestión Integral del Agua (SGIA), 

inició los trabajos de limpieza y desazolve 
de maleza acuática en la Presa Las 
Pintas.  

Estas labores permitirán mejorar 
el control hidráulico y mitigar las 
inundaciones en las zonas aledañas a 
la presa. default Los trabajos se realizan 
de manera coordinada por SGIA con 
maquinaria y personal de la Comisión 
Estatal del Agua (CEA), y el Sistema 
Intermunicipal de los Servicios de 
Agua Potable y Alcantarillado (Siapa), 
como parte de las acciones preventivas 
anuales previas al temporal. 

Estas acciones forman parte del 
compromiso permanente del Gobierno 
de Jalisco de mantener en condiciones 
óptimas los cuerpos de agua del estado, 
a fin de estar preparados ante fenómenos 
meteorológicos extraordinarios.

Se recuerda a la población que la 
acumulación de basura en arroyos 
provoca obstrucciones en la corriente 
natural del agua y puede derivar en 
inundaciones, en la época de lluvias, 
que lleguen a afectar a viviendas, 
vialidades y espacios públicos. Además, 
la contaminación de los cuerpos de 
agua deteriora los ecosistemas locales y 
contribuye a la proliferación de plagas y 
enfermedades.

Refuerza Jalisco prevención contra el gusano barrenador
Redacción/Quadratín Jalisco

Aunque hasta el momento no 
se ha confirmado la presencia 
del gusano barrenador en 

Jalisco, autoridades estatales han 
intensificado las acciones 

preventivas para evitar 
el ingreso de esta 

plaga que afecta 
gravemente al 

ganado. 
La Agencia de Sanidad, Inocuidad 

y Calidad Agroalimentaria del Estado 
(ASICA) ha descartado 41 casos 
sospechosos, pero continúa en alerta 
activa, informó su titular, Armando César 
López Amador. 

Como parte de las medidas de 
vigilancia, se han implementado 
jornadas informativas y colaboración 
estrecha con autoridades federales.   

Una de las herramientas más 
destacadas ha sido el uso de binomios 
caninos especializados en la detección 
de heridas causadas por esta larva, que 
se alimenta de tejido vivo. 

“Con la sensibilidad del olfato del perro, 
es altamente efectivo el que ellos puedan 
buscar activamente estas heridas”, 
explicó López Amador, quien participó 
en el desarrollo del proyecto de la Escuela 
Nacional de Perros Detectores. 

Se invirtieron 693 mil 
pesos en la reposición de 
enseres domésticos como 

estufas, refrigeradores, 
camas, colchones y 

lavadoras
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Hospitalito amplía la 
aplicación de vacunas 
Redacción/Quadratín Jalisco

C on el fin de ampliar el acceso a la 
inoculación de toda la población, 
a partir del 17 y 18 de mayo, 
todos los sábados y domingos, el 

servicio de vacunas del Hospital General 
de Zapopan, también conocido como 
Hospitalito, abrirá en un horario de 8 a 
15 horas. 

La jefa de enfermería de los Servicios 
de Salud del Municipio de Zapopan 
(SSMZ), Virginia Ortiz Arrona, explicó 
que esta iniciativa busca derribar los 
obstáculos que enfrentan los grupos de 
riesgo para acceder a las vacunas. 

“¿Cuál es el objetivo? El objetivo 
es facilitar este horario a todos los 
padres de familia o las familias que 
tienen complicaciones de salir entre 
semana para traer a vacunar a sus 
hijos o las personas mayores, incluso a 
ellos mismos. Facilitamos este horario 
a personas que trabajan o a quienes, 
por cuestiones personZales, se les 
complica trasladarse entre semana, 
pues también el tráfico o movilidad 
es más complicado”, expuso la jefa de 
Enfermería. 

Ortiz Arrona agregó que durante el 
fin de semana la ciudadanía tendrá la 
oportunidad para llevar a vacunar a 
sus hijos, personas mayores, jóvenes 
con la necesidad de aplicarse una dosis 
para prevenir secuelas o consecuencias 
de enfermedades prevenibles por 
vacunación. 

Ubicada en Ramón Corona 500, 
colonia Centro de Zapopan, el 
Hospitalito tiene en existencia las 
vacunas: BCG (nacimiento), Hepatitis 
B (nacimiento), Hexavalente (2 meses 

y cuatro meses), Neumococo 13 (dos 
meses, cuatro meses y 12 meses), 
Rotavirus (dos y cuatro meses), DTP 
(cuatro años) y SRP triple viral (seis años). 
El servicio de vacunas del Hospitalito 
también atiende de lunes a viernes, de 
7:30 a 13 horas, y de 14 a 20 horas. 

La aplicación de los biológicos es 
gratuita. Para acceder a las vacunas 
se requiere presentar la cartilla 
de vacunación, comprobantes de 
aplicaciones anteriores o copia de la 
Clave Única de Registro de Población 
(CURP) para tramitar la cartilla de 
vacunación en el Hospitalito.
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Con esta iniciativa se busca eliminar obstáculos para que más personas se vacunen.

Zapopan refuerza una política exterior 
activa.

G
ob

ie
rn

o 
d

e 
Za

p
op

an

Zapopan y 
Japón estrechan 
vínculos 
comerciales
Redacción/Quadratín Jalisco

Con el objetivo de fortalecer 
vínculos diplomáticos e impulsar 
oportunidades de inversión, para 

así ampliar el posicionamiento global 
del municipio en materia de innovación, 
sostenibilidad y desarrollo económico, 
el Gobierno de Zapopan, a través de 
la Coordinación General de Desarrollo 
Económico y Combate a la Desigualdad 
y la Dirección de Vinculación Local e 
Internacional, llevó a cabo una misión 
institucional y comercial en Tokio, 
Japón. 

Patricia Gascón, directora de 
Vinculación Local e Internacional del 
Gobierno de Zapopan, reconoció 
que con esta alianza se reafirma el 
compromiso del municipio en contar 
con una política exterior municipal 
activa, profesional y orientada a 
resultados. 

“De una manera muy estratégica 
se planea tener una alianza con Asia 
por parte del Gobierno de Zapopan, 
ya que la situación en el mundo nos 
obliga a buscar una diversificación de 
mercados para seguir consolidando 
las vinculaciones internacionales 
que tanto lidera Zapopan. 
Creemos que tener a Tokio 
como nuestro aliado será la 
apertura de los productos 
de Zapopan hacia 
el continente 
asiático”, dijo.

Entregan 235 implementos ortopédicos
Redacción/Quadratín Jalisco

Niñas, niños y personas mayores, 
fueron los beneficiaros de 235 
implementos ortopédicos que, 

de manera gratuita entregó el Sistema 
para el Desarrollo Integral de la 
Familia (DIF Zapopan). 

Esto, como parte de las acciones para 
construir un municipio más igualitario 
e incluyente, principalmente para 

apoyar a personas que debido a su 
situación económica no pueden 
adquirir por cuenta propia alguno de 
estos implementos que mejoran su 
calidad de vida. 

La entrega, que se realizó en las 
instalaciones del DIF Zapopan, incluyó 
54 sillas de ruedas (46 estándar, 
cuatro reforzadas, tres PCI y una 
infantil), 600 pañales, 29 aparatos 
auxiliares auditivos, 12 bastones, 20 

andaderas y 69 pares de lentes, con 
una inversión total de 298 mil 504 
pesos. 

“Todo esto es pagado con sus 
impuestos, es de ustedes. La 
única diferencia es que nosotros 
lo destinamos a donde más se 
necesita. Hoy ustedes han visto lo 
que ha crecido Zapopan y con eso 
nosotros nos sentimos muy tranquilos, 
afirmó el primer edil, Juan José Frangie.

Desde este fin de semana, 
el servicio de vacunas 

del Hospital General de 
Zapopan, abrirá en un 
horario de 8 a 15 horas
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En Tlajomulco Siempre hay 
Chamba: Gerardo Quirino 

El presidente municipal de Tlajomulco arrancó el programa
 de limpia con la incorporación de 187 brigadistas 

Redacción/Quadratín Jalisco 

Con la incorporación de 187 
brigadistas, el presidente 
municipal de Tlajomulco, 
Gerardo Quirino Velázquez 

Chávez, encabezó el arranque de la 
macrobrigada del programa Siempre 
Hay Chamba en la colonia Real del 
Valle. 

Con esto se dio inicio una intensa 
labor de limpieza y recuperación de 
espacios públicos, donde vecinas y 
vecinos trabajarán en equipo para 
transformar calles, parques y áreas 
comunes, demostrando que el trabajo 
colectivo es clave para construir un 
Tlajo más limpio, más fuerte y más 
unido.

Como incentivo por su participación, 
cada brigadista recibirá un Tlajovale 
por 600 pesos, que podrá canjearse 
en comercios locales previamente 
afiliados, los cuales se comprometen 
a respetar los precios establecidos 
por la Profeco. Esta estrategia no solo 
impulsa la participación ciudadana, 
sino que apoya directamente a la 
economía local, garantizando una 
derrama económica de entre 24 mil y 
48 mil pesos para los establecimientos 
participantes.

Durante su mensaje, Gerardo 
Quirino destacó el crecimiento 
exponencial del programa. “Miren, 
tenía seis millones de presupuesto y, 
lo digo con mucho gusto, se va a ir a 
24 millones de pesos de presupuesto. 
Lo cuadruplicamos. Va a tener hasta 
40 mil beneficiarios este programa. 
Pero no solo eso: el que haga las 
cosas bien va a poder repetir, porque 
quien esté haciendo las cosas bien y 
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Gerardo Quirino pidió a los vecinos trabajar en equipo. 

El próximo 18 de mayo es el Día 
Internacional de los Museos. 
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Festejarán museos tapatíos su día 
Redacción/Quadratín Jalisco 

Con el objetivo de reflexionar 
sobre el papel de los museos en 
comunidades en transformación 

constante, el Gobierno de 
Guadalajara ha preparado un 

programa especial en el marco 
del Día Internacional de los 

Museos, que se celebra 
cada 18 de mayo. 

Los visitantes 
están invitados 

a participar 

en actividades diseñadas 
específicamente por cada museo de 
la red municipal, así como a formar 
parte de una activación digital, 
compartiendo su experiencia en 
redes sociales a través de plantillas 
descargables e imágenes de archivo 
de cada recinto.

ACTIVACIÓN DIGITAL
Cada museo contará con un 

código QR que permitirá descargar 
una plantilla para historias de Instagram 
y acceder a imágenes del archivo 

histórico del recinto. Se invita al público 
a:

1. Compartir un carrusel con 
imágenes antiguas del museo junto 
con una foto actual de su visita.

2. Publicar historias con la 
plantilla personalizada incluyendo 
una imagen de su experiencia.

Este ejercicio digital busca vincular 
las memorias del pasado con las 
vivencias del presente, fomentando 
una conversación sobre el papel 
transformador de los museos en 
nuestra vida cotidiana.

con responsabilidad, va a poder ser 
parte de este programa de manera 
permanente, esporádica o como se 

pueda. No está restringido. Esto nos 
va a permitir esforzarnos todos en dar 
este servicio a nuestras comunidades”.

1. Recuperación y limpieza 
de espacios públicos
2. Apoyo económico 
directo a brigadistas
3. Reactivación de 
economías locales a través 
de comercios afiliados

OBJETIVOS 
FUNDAMENTALES

Actualmente, Siempre hay Chamba 
cuenta con más de 200 comercios 
afiliados, y se proyecta su expansión 
a lo largo del año, consolidándose 
como una herramienta clave para 
la inclusión social, el desarrollo 
económico y el bienestar comunitario.

El alcalde adelantó que el programa 
se ampliará para incluir a personas 
con conocimientos técnicos, de 
oficio o profesionales, quienes 
podrán compartir su experiencia en 
distintas comunidades del municipio 
y también recibir Tlajovales como 
compensación.
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Sé que soy un afortunado 
al vivir esto: Mateo Chávez
César HuertaQuadratín Jalisco

Su mirada es todavía la de un niño 
que sueña con jugar al futbol. Y 
hoy, vive algo que pocos logran: 
ha dado el salto al balompié de 

Europa. Mateo Chávez fue presentado 
este jueves con su nuevo club, el AZ 
Alkmaar de Países Bajos. El lateral 
izquierdo formado en las fuerzas 
básicas de Chivas dice ser afortunado 
por alcanzar esta ilusión que desde 
siempre tuvo y promete abordarla con 
la mayor responsabilidad.

“Esto viene desde diciembre más o 
menos que hubo un acercamiento y 
quedó en eso porque no se pudo hacer 
más allá. Pasó el torneo y normal. Un día 
me mandó mensajes Alejandro Manzo, 
me citó a su oficina, llegué, ya estaba él, 
estaba Mier y había un zoom con Amaury. 
Llegó mi papá después y me sentí como 
cuando me portaba mal en la escuela, 
que citaba el maestro a mis papás. Nos 
sentamos, empezó a hablar Amaury, 
me dijo que esto no iba más allá de un 
interés personal del club, que él lo estaba 
haciendo porque sabía que podía crecer, 
que era una oportunidad importante 
para mí, que merecía vivir eso”, detalló.

“Me dijo que ponga en alto el nombre 
de México, de la institución, que siempre 
sea un profesional y que voy a tener las 
puertas del club abiertas, si llegara a 
pasar el momento cuando tenga que 
regresar. Que es mi casa, me lo hizo 
saber mucho. Que así como ellos no me 
cerraban la puerta, que yo nunca me 
olvide de Chivas, que siempre piense 
de dónde salí y de dónde soy. Fue una 
emoción muy grande, mi papá estaba 
ahí también casi llorando. Me avisó 
antes de entrenar, estaba en shock, no 
me lo creía. Así me enteré por Amaury”, 
añadió Mateo Chávez.

Entiende la responsabilidad de 
representar al país en el extranjero. 
“Nada, sé que es una responsabilidad, 
es abrir puerta también, es dar una 
buena imagen, porque sé que hay 
mucho talento en México, mucho 
talento en nuestra cantera. Sé que soy 

un afortunado por vivir esta experiencia 
y pienso tomarlo con responsabilidad. 
Quiero dar una buena imagen del 
mexicano, somos trabajadores, nos 
gusta competir y vamos a buscarnos 
también un sueño, un lugar también en 
nuestra Selección y no sólo ir a ver qué 
pasa”, aseveró.

Ahora, sus metas incluyen el pelear 

por un puesto en el Tricolor de Javier 
Aguirre, que el próximo año será local 
en la Copa del Mundo. “A corto plazo, 
adaptarme rápido a lo que me toque, 
adaptarme rápido al futbol de allá, sé 
que cuesta mucho, es muy rápido y 
debno trabajar mucho. En corto plazo 
eso me gustaría, llegar y desde que el 
técnico me necesite, estar listo para el 
equipo, estar a disposición. Esa es mi 
meta a corto plazo, el estar al 100 por 
ciento para lo que me toque, poder 
también buscarme una convocatoria 
a Selección Nacional”, señaló Mateo 
Chávez.

Y con su nuevo club, el AZ Alkmaar, 
también tiene sueños. “Sé que es 
un equipo que confía mucho en los 
jóvenes, que tienen. Un promedio de 
edad joven en su plantel, que les gusta 
sacar jugadores de cantera, comprar 

jugadores jóvenes de otros equipos, 
explotar sus habilidades, que juegan 
siempre competiciones europeas, este 
año se aspira a Conference League. 
Niveles importantes de futbol, niveles 
superiores de futbol. He visitado la 
ciudad dos veces, la primera fue con la 
Selección, tuvimos un partido ahí. La 
segunda fue de vacaciones. Es lo que 
sé, que es un equipo que siempre 
está peleando, que le gusta luchar y 
competir contra los equipos del top 
3, les gusta pelear con su ideología 
de gente joven. Me siento orgulloso 
porque en este plantel soy el único 
latino, hay europeos, asiáticos, 
pero no hay latinos y me 
siento bien por eso”, 
finalizó el ahora 
exfutbolista de 
Chivas.

El hijo del exjugador 
Paulo César el Tilón 

Chávez cumple a muy 
corta edad el sueño 
de emigrar al Viejo 

Continente
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 Chávez ya fue presentado por su nuevo equipo AZ Alkmaar. 
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Diana Beas/Quadratín Jalisco 

La música sigue uniendo a Ángel 
Mosqueda y Jesús Báez, quienes 
están de manteles largos con el 
lanzamiento de su segundo disco, 

Hélices, un proyecto que los llena de 
mucho orgullo. 

En entrevista para Quadratín Jalisco, 
los integrantes de Astronomía Interior, 
hablaron sobre el proceso para la 
realización de este material que ya se 
puede escuchar desde el jueves en las 
plataformas. 

 “Lo hemos pasado muy muy bien y 
la satisfacción, digamos como gente 
creativa, como músicos que somos, es 
muy satisfactorio completar las obras. 
Es muy satisfactorio que ya tengamos 
dos discos, que ya la gente a partir de 
mayo 15 pueda escuchar más de 20 
canciones de Astronomía Interior. Es 
un regalo para nosotros porque ya, 
digamos, le damos más estructura al 
proyecto para todas las metas que 
vienen para nosotros en el desarrollo 
de este proyecto que precisamente 
está en esa etapa”, revela Ángel 
Mosqueda. 

Ya pasaron dos años desde que 
lanzaron el disco que lleva su nombre 
y durante ese tiempo, se han ido 
acumulando nuevas experiencias y 
esto va de la mano con una evolución 
musical. 

“En el primer disco fue una búsqueda 
de encontrar un sonido, una identidad 
como proyecto. Creo que lo pudimos 
lograr muy bien. Queríamos explorar 
pues un estilo y una forma de hacer 
canciones que, pues no nos faltaba 
todavía de hacer”, comentó Jesús Báez. 

  “Y bueno, en este segundo disco 
que es precisamente el que 

estamos ahorita enfocados en 
promocionar, que es Hélices, 

pues aquí ya más relajados 
podemos invitar por 

ejemplo a Rodrigo 
Guardiola a 

participar en las baterías. Aquí ya entra 
Phil Vinall a trabajar con nosotros que 
esto le da completamente un giro a lo 
que es relacionado con la producción 
y la forma de trabajar en el estudio. 
Entonces, pues ha sido la verdad una 
aventura muy padre”, señaló. 

Por su parte Ángel Mosqueda agregó 
en qué siente él que evolucionaron 
musicalmente de un disco a otro. 

 “Sí, hay una diferencia, bueno, según 
nosotros sí hay una diferencia clara 
entre las canciones del primer disco 
y las del segundo, y eso es algo que 
nos gusta mucho, ¿no? Ver cómo vas 
evolucionando junto con todo mientras 
se desarrolla este proyecto”. 

Los también integrantes de Zoé 
están muy contentos por todo lo 
que está generando el grupo con sus 
presentaciones el Estadio GNP y que 
ahora se une a la dicha de esta nueva 

etapa con Astronomía Interior. 
“Nosotros no podemos estar, no que 

no podamos, nos encanta estar creando, 
nos encanta estar haciendo música y 
todos nuestros proyectos musicales, en 
este caso pues el conocido Zoé y ahora 
el conocido ya desarrollado, digamos, 
en una situación impresionante, de 
hecho, ahorita hay una locura con Zoé”, 
explicó Ángel Mosqueda. 

  “Contentísimos, súper agradecidos 
con lo que está sucediendo ahorita 
y con todo lo que ha sucedido, estos 
siete discos de estudio que tenemos, 
más los tres en vivo, ahora con 
Astronomía Interior, súper contentos 
también. En realidad, todo esto que 
te estoy platicando nace de la misma 
fuente que, como te decía, es nuestra 
necesidad de crear. Entonces, pues los 
retos son diferentes para cada uno de 
los proyectos”, finalizó. 
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Conoce algunas de las 
intervenciones que haremos para 

dejar bien chulas sus escuelas:

Aulas
tecnológicas

Accesibilidad
universal

Patios
renovadosComedores

Aulas de
música

Lonaria y espacios 
deportivos

C o n  e l  p r o g r a m a  Enciende Astronomía 
Interior sus Hélices 


